

## Robert Schuman, ein grenzüberschreitendes Leben

**Quelle:** MOUGEL, Nadège. Robert Schuman, un homme des frontières. 2009: [s.d.].

**Urheberrecht:** (c) Übersetzung CVCE.EU by UNI.LU

Sämtliche Rechte auf Nachdruck, öffentliche Verbreitung, Anpassung (Stoffrechte), Vertrieb oder Weiterverbreitung über Internet, interne Netzwerke oder sonstige Medien für alle Länder strikt vorbehalten. Bitte beachten Sie den rechtlichen Hinweis und die Nutzungsbedingungen der Website.

**URL:** [http://www.cvce.eu/obj/robert\\_schuman\\_ein\\_grenzüberschreitendes\\_leben-de-9bf3929a-831a-4551-8946-5f7c98dcb1ac.html](http://www.cvce.eu/obj/robert_schuman_ein_grenzüberschreitendes_leben-de-9bf3929a-831a-4551-8946-5f7c98dcb1ac.html)

**Publication date:** 05/07/2016



## Robert Schuman, ein grenzüberschreitendes Leben

### 1872

Der Friede von Frankfurt beinhaltet eine Optionsklausel für die Elsässer und Lothringer. Bis zum 1. Oktober 1872 konnten die Bewohner der annektierten Gebiete sich für die französische Staatsangehörigkeit entscheiden – unter der Voraussetzung, dass sie ihren Wohnsitz nach Frankreich verlegten; nach Ablauf dieser Frist würden sie als deutsche Untertanen gelten.

Die Zahl der „*Optants*“ wird auf 128 000 geschätzt. Mit dem Begriff „*Optants*“ werden diejenigen bezeichnet, die die annektierten Gebiete in den Jahren 1871-72 schließlich verließen.

### 1886

Jean-Pierre Schuman machte von dieser Option keinen Gebrauch und erwarb mit der Annektierung Elsass-Lothringens automatisch die deutsche Nationalität. Im Jahr 1886 war er somit ein nach Luxemburg emigrierter deutscher Untertan. Bei den in Luxemburg alle fünf Jahre stattfindenden Volkszählungen jedoch bezeichnete Jean-Pierre Schuman sich selbst als „Lothringer“.

Durch ihre Heirat mit Jean-Pierre Schuman erwarb Eugénie Duren die deutsche Staatsangehörigkeit. Robert Schuman wurde damit in Luxemburg als deutscher Staatsangehöriger geboren (alle Elsässer und Lothringer waren Staatsangehörige des Deutschen Reiches).

### 1904

Im Jahr 1904 wurde Robert Schuman 18 Jahre. Den luxemburgischen Gesetzen zufolge hatte er als in Luxemburg geborenes Kind ausländischer Eltern die Möglichkeit, die luxemburgische Staatsangehörigkeit zu beantragen. Artikel 10 des *Code civil* sah außerdem vor, dass Kinder von Eltern, die ihre französische Staatsbürgerschaft verloren haben, diese beantragen können, wenn sie ihren Wohnsitz in Frankreich nehmen. Robert Schuman behielt die deutsche Staatsbürgerschaft.

### 1919

Nach dem Ende des Ersten Weltkriegs im November 1918 erhielt Frankreich die drei Departements Haut-Rhin, Bas-Rhin und Moselle zurück. Dadurch erwarb Robert Schuman automatisch die französische Staatsbürgerschaft. Nach der Unterzeichnung des Versailler Vertrags „wurde“ er mit 32 Jahren Franzose und blieb es bis zu seinem Tod im Jahr 1963.